
OPPOSITION  

ET CONCESSION 



Observation 1  

FAIT 1   

1. Le lièvre est rapide  

 

2. Le lièvre est rapide 

 

 

3. Il fait très beau 

 

4. Marie est grande et 

brune 

FAIT 2 

1. La tortue est lente 

 

2. Il a perdu la course 
contre la tortue 

 

3. Il est resté enfermé 
toute la journée 

 

4. Sa sœur Louise est 
petite et blonde 



Exemples de combinaisons 

1. Le lièvre est rapide alors que la tortue est lente. 

2. Bien que le lièvre soit rapide, il a perdu la course contre 

la tortue. 

3. Alors qu’il a fait beau, il est resté enfermé toute la 

journée. 

4. Marie est grande et brune ; en revanche, sa sœur 

Louise est petite et blonde. 



Observation 2  

Les nuances de sens 

OPPOSITION   

Le lièvre est rapide  

La tortue est lente 

 

 

Marie est grande et brune 

Sa sœur Louise est petite 

et blonde 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CONCESSION 

Le lièvre est rapide 

Il a perdu la course contre 

la tortue 

 

Il fait très beau 

Il est resté enfermé toute la 

journée 



OPPOSITION  

• Deux faits s’opposent, 

sans qu’il y ait de lien 

logique. 

• La tortue est lente / Le lièvre 

est rapide. 

• Louise est petite / sa sœur est 

grande. 

• Ce sont des constats.  

CONCESSION 

• Il y a contradiction entre 

un fait et un élément qui 

aurait dû l’empêcher. 

• Bien qu’il soit plus rapide que 

la tortue, le lièvre a perdu la 

course.  

• La rapidité du lièvre devrait 

avoir pour conséquence sa 

victoire à la course. Or il a été 

vaincu. 



 

 

 

 
OPPOSITION ET 

CONCESSION  

DANS  

LA PHRASE SIMPLE 

1. Malgré sa rapidité, le lièvre a 

perdu la course contre la tortue. 

2. En dépit de ses efforts, il n’a pas 

réussi à la rattraper 

3. Au lieu de courir dès le début, il a 

pris tout son temps. 

4. Il réussit sans travailler. 

5. Il réussit sans aucun effort. 

6. Tout en étant malade, il travaille. 

 

GROUPE NOMINAL 
précédé d’une 
PREPOSITION  

Les plus courantes 
sont : malgré, en dépit 
de, sans, au lieu de, 
excepté, sans… 

 

GROUPE INFINITIF 
précédé d’une 
préposition 

 

GERONDIF précédé de 
TOUT qui est invariable 
dans ce cas 



OPPOSITION ET 

CONCESSION 

DANS LA PHRASE 

COMPLEXE 1 

1. Le lièvre est un animal très 

rapide ; la tortue est très lente. 

2. Le lièvre a beau courir vite, il 

ne rattrape pas la tortue. 

3. Le lièvre court vite mais il ne 

rattrape pas la tortue. 

4. Le lièvre court vite, pourtant il 

ne rattrape pas la tortue. 

5. Il fait un temps magnifique et tu 

restes enfermé ! 

JUXTAPOSITION ET 
COORDINATION 

 

L’opposition peut s’exprimer 
en juxtaposant deux 
propositions indépendantes. 

 

La concession peut 
s’exprimer en juxtaposant 
deux propositions dont la 
première utilise la locution 
« avoir beau » 

 

On peut aussi exprimer 
l’opposition et la concession 
avec les conjonctions de 
coordination MAIS ou parfois 
ET ou un adverbe de liaison 
comme POURTANT, 
CEPENDANT, 
NEANMOINS, AU 
CONTRAIRE, EN 
REVANCHE etc. 



OPPOSITION ET 

CONCESSION 

DANS LA 

PHRASE 

COMPLEXE 2 

1. Alors que le lièvre court très 

vite, la tortue est très lente. 

2. Le lièvre court très vite, tandis 

que la tortue est très lente. 

3. Bien que (Quoique) le lièvre 

soit très rapide, il a perdu la 

course. 

4. Même s’il a couru très vite, le 

lièvre a perdu la course. 

SUBORDINATION  

L’opposition peut 
s’exprimer grâce à une 
subordonnée conjonctive 
dont la fonction est 
complément 
circonstanciel 
d’opposition. 

 

Opposition : emploie de 
alors que, tandis que, 
dans ce cas le mode de la 
subordonnée est 
l’INDICATIF 

 

Concession : on emploie 
les locutions conjonctives 
bien que, quoique suivies 
du SUBJONCTIF 

Ou même si suivi du 
conditionnel 



Cas particulier 

Bien que plus rapide, le lièvre a perdu la course. 

 

Quoique plus rapide, le lièvre a perdu la course. 

 

 Subordonnées elliptiques. 

 Le verbe est sous-entendu mais il s’agit bien de subordonnées 

d’opposition 



Attention n°1 !   

• Malgré que est INCORRECT !!! 

 

 on ne dit pas Malgré qu’il court vite  

on dit Malgré sa rapidité 

Ou    Bien qu’il coure vite 

 
Vous remarquez qu’ici, coure se termine par un e et non un t, car il est au 

subjonctif. 

En revanche, on écrit « Alors qu’il court vite » car alors que est suivi de 

l’indicatif. 



Attention n°2 ! 

Il ne faut pas confondre QUOIQUE en un mot, et QUOI 

QUE en deux mots 

• Quoique Louise soit la plus âgée, elle est plus petite que 

sa sœur. 

• Quoique le lièvre ait couru très vite, il a perdu la course. 

 

  Quoique = bien que, alors que 

 

• Quoi que tu choisisses, nous te soutiendrons. 

 

  Quoi  que = quelle que soit la chose que 



Attention n°3 ! 

La concordance des temps est un peu délicate dans une 

phrase au passé contenant une subordonnée d’opposition. 

 

 Bien qu’il fût très âgé, le grand-père était encore très actif. 

 Bien que nous eussions terminé notre travail, nous n’eûmes pas la 

permission de sortir. 

La règle de la concordance des temps impose ici l’emploi de 

l’imparfait ou du plus-que-parfait du subjonctif. 

Il est plus simple de remplacer bien que par même si ou 

alors que qui sont suivis de l’indicatif. 

 Même s’il était très âgé, le grand-père était encore très actif. 

 Alors qu’il était très âgé,………………………….. 



Petite synthèse 


